

SECCION:

LOS EMPRESARIOS

INVITADOS

INDUSTRIA DE LA CAMARICULTURA

Por: José Vicente Mogollón Vélez*

Los cultivos de langostinos han significado en Colombia la única posibilidad para hacer productivas miles de hectáreas costaneras de tierras y son hoy una interesante actividad generadora de divisas y empleo.

En Colombia el desarrollo de los cultivos de langostinos se inició en el periodo de 1979 a 1982, en atención a que miles de hectáreas costaneras de tierras no aptas para ningún otro cultivo, podían ser incorporadas a esta interesante actividad, excelente generadora de divisas y empleo, con una demanda mundial en aumento.

Se iniciaron como pioneros en el Arte de Cartagena las empresas Acuipisca y Colombiana de Acuicultura seguidos en 1984 por una segunda ola de empresas que adquirieron antes que las propias tierras, la tecnología, concretamente con la Tropical Mariculture Technology Inc. y France Aquaculture. Luego, negociaron terrenos con la aprobación previa de los consultores, adelantaron los diseños técnicos y la construcción, debidamente supervisada por expertos, y antes del arranque de la producción, capacitaron los recursos humanos a todos los niveles.

En 1986, entre todos los cultivadores pioneros de Cartagena y Tumaco, el país exportó apenas un gran total de US \$ 1.009.000. Pero para 1990, esa cifra se ha-

bía multiplicado por 30, con el concurso de las nuevas empresas que importaron tecnología, es decir, las exportaciones de langostinos de cultivo llegaron a US \$ 30.783.766, según cifras oficiales. De esa cifra, el 72,73%, es decir, US \$22.387.969, corresponde a Cartagena, y el 27,27%, o sea, US \$ 8.395.797, a Tumaco.

En 1993, entre los dos litorales, el sector exportará 50 veces más que en 1986, es decir, unos US \$ 50.000.000. Fundamentalmente, este crecimiento se debe a la excelente calidad del producto entero para Europa, nuestro principal mercado.

Buena parte del éxito inicial en el mercado de Estados Unidos se debió, por otra parte, a la excelente reputación que allí habían establecido plantas procesadoras como Vikingos, y Océanos, esta última fundada por cultivadores en 1984.

Se calcula que la generación directa de empleo, repartido en instalaciones de producción y larvicultura, cultivos, plantas de proceso y de alimentos concentrados, etc., asciende a 3.000 personas, de las cuales 2.000 están en el área de Cartagena y 1.000 en el litoral del Pacífico.

Se calcula que 3.000 personas derivan su sustento de los cultivos de langostinos de los cuales 2.000 pertenecen a Cartagena y 1.000 a la región del Pacífico.

El cultivo de langostinos ha sido un factor muy importante en el rescate de zonas antes marginadas de toda posibilidad de desarrollo.

Pero el potencial es mucho mayor.

De un total apto para el cultivo estimado en 20.000 hectáreas, se cuenta hoy tan sólo con 2.500 hectáreas de "espejo de agua".

El sector financiero, con la Corporación Financiera del Norte y Bancoquia a la cabeza, apoyó inteligentemente la utilización de las tecnologías idóneas, cuya aplicación tanto ha tenido que ver con el despegue del sector.

Para esta década del 90, un tercer impulso en el crecimiento de cultivos, la instalación de nuevas plantas de proceso, el montaje de fábricas de alimentos, el incremento constante de la larvicultura y la mejora permanente de productividad debido a tenaces esfuerzos de investigación y desarrollo, llevará al sector, gracias a las ventajas comparativas naturales del país y al empuje de sus empresarios, a colocar a Colombia en el segundo lugar entre los países exportadores de América Latina.

El cultivo de langostinos ha sido un factor muy importante, gracias a la generación de empleo, en el rescate de zonas antes marginadas de toda posibilidad de desarrollo. Pero el potencial es mucho mayor. De un total apto para el cultivo del langostino estimado por expertos en 20.000 hectáreas, se cuenta hoy tan solo con 2.500 hectáreas de "espejo de agua", con una producción estimada de 8 millones de kilos en 1993. En las granjas se cultivan dos especies, ambas nativas del Océano Pacífico, el *Panaeus*

vannamei y el *Panaeus stylirostris*, que se exportan a los países de la Comunidad Económica Europea en un 70% y en un 30% a Estados Unidos.

La participación de los cultivadores en ferias internacionales de alimentos con el apoyo de Proexpo, tales como la Sial de Paris, Anuga de Colonia y Alimentaria de Barcelona, así como el Boston Seafood Show, con un mercadeo muy profesional, son elementos que presagian un futuro destacado, y por ende el crecimiento dinámico del sector en el mercado mundial.

*El autor es Economista con una Maestría en Harvard sobre Historia y actualmente se desempeña como Gerente de la Empresa AGROSOLEDAD S. A.